УДК 323+327(569.1)

DOI: 10.31249/kgt/2024.05.10

Сирийский конфликт в контексте обострения военно-политической ситуации на Ближнем Востоке (2023–2024)

Борис Васильевич ДОЛГОВ

доктор исторических наук, ведущий научный сотрудник Институт востоковедения РАН

ул. Рождественка, д. 12, г. Москва, Российская Федерация, 107031; ведущий научный сотрудник

Институт научной информации по общественным наукам РАН (ИНИОН РАН), Нахимовский проспект, д. 51/21, г. Москва, Российская Федерация, 117418

E-mail: dolgov.boris@list.ru ORCID: 0000-0001-6541-5862

ЦИТИРОВАНИЕ: Долгов Б.В. Сирийский конфликт в контексте обострения военно-политической ситуации на Ближнем Востоке (2023–2024) // Контуры глобальных трансформаций: политика, экономика, право. 2024. Т. 17. № 5. С. 187–198.

DOI: 10.31249/kgt/2024.05.10

Статья поступила в редакцию 29.09.2024. Исправленный текст представлен 17.12.2024.

АННОТАЦИЯ. В статье рассматриваются факторы возникновения и длительного характера сирийского конфликта, основным из которых явилась активная поддержка ведущих стран НАТО, включая Турцию, сирийской радикальной исламистской оппозиции. Проанализированы цели данных стран, стремившихся устранить руководство Сирии, являющееся союзником России и Ирана. Рассмотрена роль России в подавлении ИГИЛ1 и сохранении на тот период сирийской государственности. В результате исследования подтверждается, что с самого начала сирийский конфликт приобрел глобаль-

ный характер: в нем в разной степени участвовали как региональные, так и глобальные акторы. В качестве методологии использованы принципы историзма, научной объективности и достоверности. Рассмотрено влияние восстановления отношений между Саудовской Аравией и Ираном в 2023 г. при посредничестве Китая на обстановку в регионе. Проанализировано развитие военно-политической ситуации после начала конфликта Израиля с XAMAC и «Хезболла». Рассмотрены действия вооруженной сирийской оппозиции в ноябре-декабре 2024 г., которая при поддержке внешних акторов

¹ Деятельность организации запрещена в России.

отстранила от власти руководство Б. Асада.

КЛЮЧЕВЫЕ СЛОВА: сирийский конфликт, иностранное вмешательство, обострение ситуации, Ближний Восток.

Сирийский конфликт, продолжающийся с 2011 г., приобрел глобальный характер: в нем в разной степени участвуют великие державы и региональные центры силы [Ближний Восток..., 2018, с. 127]. В 2023–2024 гг. существенное влияние на развитие сирийского конфликта оказывало обострение ситуации на Ближнем Востоке в связи с конфликтом в Секторе Газа, противостоянием Израиля и «Хезболлы», а также действиями сирийской вооруженной оппозиции против правительственных сил САР.

В 2017-2019 гг. сирийская армия при поддержке российских ВКС провела ряд успешных операций, освободив большую часть территории, контролировавшейся вооруженной сирийской оппозицией и ИГИЛ [Долгов, 2020, с. 130]. В итоге вооруженные группировки ИГИЛ были разгромлены в Сирии, а также в Ираке в результате действий иракской армии и курдских сил, поддержанных авиацией «международной коалиции», возглавлявшейся США. Тем не менее отдельные малочисленные отряды и «спящие ячейки» ИГИЛ [Stern, Berger, 2015, p. 77] продолжали действовать. Поражению радикальных исламистов способствовало также отстранение от власти в 2013-2014 гг. исламистских партий Ан-Нахда в Тунисе [Huntzinger, 2014, р. 73] и ставленников «Братьев-мусульман» в Египте [Бакри, 2013, с. 21], которые активно поддерживали исламистов в Сирии.

Новый этап сирийского конфликта

К 2019 г. бо́льшая часть территории Сирии была освобождена от боевиков ИГИЛ и аффилированных с ним группировок, здесь постепенно налаживалась мирная жизнь, начался процесс восстановления социально-экономической инфраструктуры и возвращения беженцев.

Между тем продолжала оставаться достаточно сложной ситуация в районе г. Идлиба. Здесь наряду с сирийцамиарабами и курдами жили туркоманы тюркоязычное сирийское этническое меньшинство. После начала гражданского конфликта турецкая армия частично взяла под контроль эту территорию и активно формировала из рядов туркоманов вооруженные группировки, оппозиционные Дамаску. Впоследствии район Идлиба превратился в зону, где были сосредоточены практически все действовавшие исламистские группировки. Наиболее боеспособными из них являлись «Джейш сурий ватаний» (Национальная (ранее - Свободная) сирийская армия) [Guidere, 2012, p. 189] и «Хайат тахрир аш-Шам» (Организация освобождения Сирии). Ранее она называлась «Джабхат ан-Нусра» (Фронт победы) и считалась сирийским крылом «Аль-Каиды»² [Крылов, 2017, с. 656]. В районе Идлиба дислоцировалась также входившая в «Хайат Тахрир аш-Шам» группировка «Аджнад аль-Кавказ» (Кавказская армия), боевики которой готовились к проникновению в Россию для совершения террористических актов. В феврале 2021 г. российские ВКС нанесли удар по лагерям подготовки данных боевиков, в результате которого большая их часть была уничтожена³.

² Обе организации признаны ООН террористическими и запрещены, в том числе в России.

³ BKC России уничтожают врага в Сирии // Русская весна. – 2021. – 22 февраля. – URL: https://rusvesna.su/news/1614182267? utm_source=smi2 (дата обращения: 20.05.2022).

В соответствии с действующей Конституцией, принятой на общенациональном референдуме в 2012 г. [Сапронова, 2017, с. 261], в мае 2021 г. в Сирии состоялись президентские выборы на альтернативной основе. В них участвовали три кандидата: Башар Асад, действующий президент САР, генеральный секретарь Партии арабского социалистического возрождения (ПАСВ); Абдалла Салум Абдалла, представитель Партии социалистов-юнионистов, провозглашающей своей идеологией насеризм (египетскую модель социализма Гамаля Абделя Насера), входящей наряду с партией ПАСВ в правящий парламентский блок «Национальный прогрессивный фронт»; Махмуд Ахмад Марей, глава Арабской организации по правам человека, предпартии «Демократический ставитель социалистический арабский представляющей патриотическую позицию, имеющую свою программу дальнейшего развития социально-экономических реформ в Сирии.

На территории Сирии было открыто 12 тыс. избирательных участков. В то же время в районе Идлиба, находящемся под контролем турецкой армии и вооруженных оппозиционных группировок, а также в так называемой зоне безопасности вдоль сирийско-турецкой границы, также контролируемой Турцией, в сирийских регионах, контролируемых военными США и курдскими силами, поддерживаемыми США, голосование не состоялось из-за противодействия вышеуказанных акторов. При этом США и их союзники, включая Турцию, еще до проведения президентских выборов в САР объявили их «несвободными» и заранее не признали их результаты. Данные страны воспринимали сирийское руководство как противника в силу его союзнических отношений с Россией и Ираном [Ходынская-Голенищева, 2019, с. 118]. Такие заявления со стороны данных внешних акторов являются продолжением пропагандистской кампании, ведущейся с начала сирийского конфликта с целью устранения руководства САР, противостоящего Израилю, союзника России и Ирана [Аль-Усман, 2013, с. 101]. В то же время США и их союзники по НАТО действовали в Сирии нелегитимно [Kepel, 2018, p. 392]. Между тем на президентских выборах в САР в мае 2021 г., которые автор мог наблюдать, будучи в составе российской делегации, был открыт свободный доступ на избирательные участки как иностранным наблюдателям, так и представителям СМИ. Причем активность избирателей была такова, что время голосования было продлено: вместо запланированного закрытия в 19:00 ч участки закрылись в 24:00 ч. Такая активность наблюдалась как в Дамаске, так и в провинциях (мухафазах) Сирии [Долгов, 2021, с. 185]. Так, в г. Дума, столице провинции Восточная Гута, к избирательным участкам многие жители приходили целыми семьями с большим количеством детей, что придавало процедуре голосования радостно-оживленную обстановку.

Результатом президентских выборов стало переизбрание действовавшего президента Башара Асада. За него проголосовали 95,1% избирателей, Махмуд Ахмад Марей получил 3,3% голосов и Абдалла Салум Абдалла – 1,5%. Явка избирателей составила 78%⁴.

Итоги выборов свидетельствовали о поддержке большинством сирийских граждан правительственного курса и президента Башара Асада. В то же время необходимо отметить, что Сирия сталкивается с серьезными проблемами и трудностями. Они обусловлены навязанным Сирии вооруженным проти-

⁴ Президентские выборы в Сирии // РИА Новости. – 2021. – 27 мая. – URL: https://ria.ru/20210527/vybory-1734511193.html 27.05.2021 (дата обращения: 20.05.2022).

востоянием, экономической блокадой и санкциями со стороны стран Запада, от которых страдают в первую очередь наименее обеспеченные слои населения при общем снижении уровня жизни. Так, средняя заработная плата в САР в 2021 г. составляла 50 тыс. сирийских лир, что равняется примерно 17 долл. США (при курсе 1 долл. США – 3000 сирийских лир). Тем не менее правительство пытается минимизировать негативное влияние экономических санкций. Так, сирийские власти сдерживают инфляцию и субсидируют часть продовольственных продуктов. С целью обеспечить снабжение всего населения наиболее необходимыми товарами и предотвратить спекулятивные махинации временно были введены карточная система и квоты на часть продовольствия и бензин.

Поддержку политического курса руководства Сирии значительной частью сирийского общества также продемонстрировали парламентские выборы, прошедшие в июле 2024 г., в которых участвовали представители 9 политических партий и независимые кандидаты. Это четвертые по счету выборы начиная с 2012 г., когда на основе всенародного референдума была принята новая Кон-

ституция Сирии, вводившая многопартийность, отменившая ст. 9 предыдущей Конституции, определявшую партию ПАСВ как правящую и предоставлявшую большую свободу для СМИ. В результате голосования 167 депутатских мест из 250, то есть большинство, завоевали партии, входящие в коалицию «Национально-прогрессивный фронт», в который входят 11 партий и 3 ассоциированные организации. Наиболее значительными из них являются ПАСВ, Сирийская коммунистическая партия, Социалисты-юнионисты (насеристы), Национальная социальная партия. Независимые кандидаты получили 67 депутатских мест. Явка избирателей на выборах составила 38,16% (для сравнения: на парламентских выборах в 2020 г. она составляла 38%)⁵.

Обострение палестиноизраильского противостояния и военно-политической ситуации в регионе

В октябре 2023 г. вооруженные формирования движения ХАМАС⁶, контролирующие Сектор Газа, начали военную операцию против Израиля. На первом

⁵ Elections legislatives syriennes de 2024. – URL: https://fr./wiki/Ellections_legislatives_syriennes_de_202415.07. 24 (дата обращения: 20.07.2024).

⁶ ХАМАС (Исламское движение сопротивления) контролирует Сектор Газа и является легитимно избранной властью. ХАМАС основано в Секторе Газа в декабре 1987 г. известным мусульманским деятелем шейхом Ясином. При его содействии в Газе был открыт Исламский университет и созданы десятки новых мечетей. Движение ХАМАС было основано также как отделение известной исламистской ассоциации «Братья-мусульмане» (созданной в Египте в 1928 г. видным исламистским идеологом шейхом Хасаном аль-Банной). Согласно данным американских и французских СМИ, созданию ХАМАС способствовала также израильская разведслужба Моссад с целью противопоставить исламистское ХАМАС светской в своей основе Организации освобождения Палестины (ООП), в которую входили ряд организаций, разделявших марксистскую идеологию, выступавших на стороне советского блока и пользовавшихся его поддержкой. Часть этих организаций дислоцировалась на территории Сирии. Однако с 1990-х годов происходит быстрая радикализация ХАМАС, обусловленная как общим подъемом исламистского движения в мусульманском мире, так и началом первой палестинской интифады (восстания), сопровождавшейся многочисленными жертвами среди палестинского гражданского населения в результате действий израильской армии. С 1993 г. ХАМАС начинает совершать террористические акты против Израиля, что привело к признанию его террористической организацией в США, странах Евросоюза, Канаде, Австралии и Израиле. Иордания, в свою очередь, запретила деятельность ХАМАС на своей территории. В то же время в 1994 г. в результате переговоров между ООП, Израилем и международным «квартетом» (ООН, США, Российская Федерация, Евросоюз) была создана Палестинская национальная администрация (ПНА), президентом которой был избран Махмуд Аббас, лидер ООП. Юрисдикция ПНА распространялась на Сектор Газа и часть Западного берега р. Иордан. Тем не менее ХАМАС на парламентских выборах в январе 2006 г., завоевав 74 места из 132 в Законодательном совете (парламенте) ПНА, также претендовала на руководство в ПНА. В результате начавшегося противостояния между ПНА и ХАМАС, провоцировавшего вооруженные инциденты, ПНА контролирует Западный берег р. Иордан, а ХАМАС – Сектор Газа. При этом он фактически блокирован Израилем (выезд из него возможен только с разреше-

этапе ХАМАС подвергло массированному ракетному обстрелу израильские военные объекты и населенные пункты, включая те, которые находились в центральной части Израиля. Подразделениям ХАМАС, насчитывавшим около 1200 бойцов, удалось продвинуться на несколько десятков километров внутрь израильской территории, атаковать израильские военные объекты, даже захватить одну израильскую военную базу и ряд пограничных населенных пунктов, при этом были жертвы среди израильских военных и местного израильского населения. Бойцами ХАМАС также было захвачено в качестве заложников более 200 военных и гражданских лиц как граждан Израиля, так и иностранцев. Израильская армия (ЦАХАЛ) начала ответные боевые действия. При этом руководство Израиля заявило, что целью израильской военной операции является полное уничтожение военной и гражданской структуры ХАМАС, его боевых отрядов и руководства. Начались массированные воздушные удары и ракетно-артиллерийские обстрелы военных объектов ХАМАС, а также жилых кварталов Сектора Газа, в который была прекращена подача электроэнергии, воды, топлива, бензина, продуктов и медикаментов в связи с его полной блокадой израильской армией с суши и моря. Жертвами этих действий стала часть боевиков и командования ХАМАС, а также большое число мирного населения Газы (на 2024 г. погибло свыше 40 тыс. мирных жителей и десятки членов гуманитарных организаций ООН, оказывавших помощь жителям Газы). При этом военная структура ХАМАС, хотя и понесла потери, продолжала действовать и наносить удары по Израилю, так как основной военный потенциал ХАМАС сосредоточен в разветвленных подземных тоннелях и убежищах, создававшихся в течение нескольких лет.

После начала конфликта, в особенности после массированных бомбардировок Сектора Газа, в поддержку ХАМАС выступили Иран, Сирия, а также ливанское шиитское движение «Хезболла» и йеменское хуситское движение «Ансаралла». При этом «Хезболла» осуществляло ракетные обстрелы позиций израильской армии и приграничной территории Израиля. В свою очередь «Ансар алла» также наносило удары баллистическими ракетами по Израилю и атаковало торговые суда, связанные с интересами Израиля. С осуждением атаки ХАМАС и при-

ния израильских властей; необходимые продовольствие, медикаменты, бензин завозятся через пропускные пункты, в основном из Египта). Тем не менее и ХАМАС, и ПНА выступают за создание палестинского национального государства, определенного решением ГА ООН в 1947 г. При этом ХАМАС стоит на более радикальных позициях, не признавая государство Израиль, в то время как ПНА его признает и готово на переговоры. Значительную поддержку ХАМАС, как и ПНА, оказывали Иран, Турция и Катар.

⁷ Ливанское шиитское движение «Хезболла» (от араб. «Хизб Аллах» — Партия Аллаха) сформировалось при поддержке Ирана в 1982—1983 гг., в период оккупации Израилем территории Южного Ливана. Создав свои вооруженные отряды, движение «Хезболла» боролось против израильских оккупационных сил, что во многом способствовало их выводу с территории Ливана. С 1992 г. «Хезболла» принимает активное участие в ливанской общественно-политической жизни, в том числе в парламентских выборах, и становится одной из наиболее влиятельных политических сил в Ливане. Оно имеет своих представителей в парламенте и правительстве Ливана. Руководителем и видным идеологом «Хезболлы» являлся с 1992 по 2024 г. шейх Хасан Насралла. «Хезболла» располагает структурами своих сторонников за пределами Ливана, которые осуществляют его пропагандистскую, финансовую и материально-техническую поддержку. «Хезболла» выступает за освобождение части пливанской территории (район Ферм Шабаа), оккупированной Израилем в период арабо-израильской войны 1967 г., поддерживает палестинские организации, борющиеся за создание национального палестинского государства, что приводило к периодическим вооруженным столкновениям «Хезболлы» с израильской армией. В результате движение «Хезболла» признано террористической организацией в Израиле, США, Англии, Канаде, Австралии, Евросоюзе, запрещена в Египте. В сирийском конфликте «Хезболла» поддерживает правительство САР во главе с Башаром Асадом, направило на поддержку сирийской правительственной армии до 10 тыс. своих бойцов (общая численность вооруженных формирований «Хезболлы», по разным данным, составляет до 50 тыс. бойцов.

знания права Израиля на самооборону выступили страны Евросоюза и США, послав в район конфликта две авианосные группы своих ВМС.

В то же время на экстренно созванном совместном саммите Лиги арабских государств (ЛАГ) и Организации исламского сотрудничества (ОИС) в Эр-Рияде в ноябре 2023 г. руководители арабо-мусульманских стран выступили за немедленное прекращение израильской агрессии в Газе и скорейшее проведение мирной конференции. Лидеры арабо-мусульманских стран заявили о необходимости создания независимого палестинского государства на основе границ от 4 июня 1967 г. со столицей в Восточном Иерусалиме. В свою очередь президент Турции Реджеп Эрдоган предложил созвать международную конференцию по вопросу создания палестинского государства, в которой мог бы участвовать Израиль. Наследный принц Саудовской Аравии Мухаммед бен Салман подчеркнул, что происходящая гуманитарная катастрофа свидетельствует о неспособности Совбеза ООН и международного сообщества положить конец преступлениям Израиля, что является проявлением политики двойных стандартов. В то же время не нашли общей поддержки предложения о вооружении палестинских сил для отпора израильской агрессии, с которой выступил президент Ирана Ибрахим Раиси (погиб в авиакатастрофе в 2024 г.), о разрыве отношений с Израилем, выдвинутые Сирией, и инициатива Алжира о введении санкций против Израиля арабскими государствами. Эти предложения включали в себя запрет использования американских и других военных баз в арабских странах для снабжения Израиля, замораживание экономических,

военных и дипломатических отношений арабских стран с Израилем, а также угрозу использовать нефть и экономические возможности арабских стран для оказания давления на Запад с целью прекращения агрессии. Этот план был поддержан 11 странами ЛАГ, в том числе Сирией, Ливаном, Тунисом и ПНА. Тем не менее он не был принят, так как против алжирского плана выступили Саудовская Аравия, Бахрейн, ОАЭ и Марокко⁸.

В связи с этим необходимо отметить, что определенная двойственность отношения ряда арабских стран к ХАМАС обусловлена, во-первых, тем, что движение «Братья-мусульмане», идеологию которого исповедует ХАМАС, запрещено в Саудовской Аравии, ОАЭ, Кувейте, Бахрейне, а в Сирии и Египте ведется борьба с их радикальными течениями. При этом в Сирии в рядах исламистских группировок, действовавших против сирийской правительственной армии, находились и боевики - члены ХАМАС. Они были представлены незначительным числом, так как официально руководство ХАМАС занимало в сирийском конфликте нейтральную позицию. Тем не менее представители «Братьев-мусульман» представлены в парламентах и участвуют в политической жизни в таких странах, как Иордания, Марокко, Тунис, Алжир. Во-вторых, в ряде арабских стран на основе соглашений о совместной обороне с США расположены американские военные базы. Вместе с тем эти страны имеют достаточно развитые финансово-экономические связи со странами Запада и, в частности, с США и международными финансовыми структурами, где главную роль играют США. Наряду с этим необходимо отметить, что после

192

⁸ Саммит ЛАГ и ОИС в Эр-Рияде // Ведомости. – 2023. – 13 ноября. – URL: https://www.vedomosti.ru/politics/articles/2023/11/13/1005413-arabo-islamskii-samit (дата обращения: 20.01.2024).

восстановления в 2023 г. отношений между Саудовской Аравией и Ираном при активном посредничестве Китая Саудовская Аравия в значительной мере изменила свою политику следования в русле антииранского курса США. При этом были нормализованы и улучшились отношения между Сирией и Саудовской Аравией, ОАЭ, Кувейтом, Иорданией, произошло восстановление членства Сирии в ЛАГ.

В то же время США предпринимали попытки вновь склонить Саудовскую Аравию к поддержке американской политики. С этой целью США предлагали Саудовской Аравии обновить и активизировать военное сотрудничество в рамках совместного с США оборонительного пакта, а также американскую помощь в развитии мирной ядерной программы и расширение доступа к современным технологиям (полупроводникам, искусственному интеллекту). В обмен на это Саудовская Аравия должна ограничить сотрудничество с Китаем и закупки китайских технологий, а также приступить к налаживанию израильско-саудовских отношений. Тем не менее окончательного решения по данным планам на настоящий момент не принято.

Также Израиль после начала военного конфликта с ХАМАС стал наносить точечные удары по иранским структурам в Сирии. Так, в начале апреля 2024 г. израильскими ВВС был нанесен удар по консульству Ирана в Дамаске, в результате которого погибли несколько иранских офицеров из руководства КСИР (среди них генерал Мохаммад Реза Захеди, командующий подразделением «Аль-Кудс» в КСИР), а также сирийские граждане. В результате израильской террористической атаки

в Иране погиб находившийся здесь с визитом руководитель Политбюро ХАМАС Исмаил Хания. При этом Израиль наносил ракетно-авиационные удары также по сирийским военным структурам, в том числе по подразделениям сирийской 4-й танковой дивизии, считающейся элитной войсковой частью, которой командует Махер Асад, брат президента Сирии. Израиль атаковал также иранские военные объекты на сирийской территории, в результате чего имелись жертвы и среди мирных граждан Сирии. При этом премьер-министр Израиля Б. Нетаньяху, пытаясь внести раскол в арабо-мусульманском мире, в своем выступлении на Генеральной Ассамблее ООН (ГА ООН) в сентябре 2024 г. разделил мусульманские страны на «благословенные», к которым он отнес Саудовскую Аравию, Египет, Иорданию, и «проклятые», причислив к ним Сирию, Иран, Ирак, Ливан, Йемен.

В свою очередь, сирийские исламистские группировки, действующие районе Идлиба, предпринимали попытки наносить удары, используя беспилотные летательные аппараты (БПЛА) по подразделениям сирийской правительственной армии. По сообщениям Министерства обороны САР, подразделения Вооруженных сил Сирии сбили десять БПЛА, запущенных террористическими исламистскими группировками в окрестностях Алеппо и Идлиба⁹. В связи с этим необходимо отметить, что представители украинского режима проводили переговоры с руководством исламистских группировок, а именно с «Хайат тахрир ашшам», действующей в районе Идлиба, на которых обсуждалась возможность обучения украинскими военными ис-

⁹ Уничтожение десяти БПЛА террористических группировок в окрестностях Алеппо и Идлиба // САНА = حلب وإدلب - SANA. – SANA

ламистских боевиков использованию современных БПЛА, а также привлечение сирийских боевиков к боевым действиям украинского режима против России¹⁰.

В ответ на израильские атаки Иран нанес удар с применением ракетных систем и БПЛА по военным объектам в Израиле, на что Израиль в свою очередь атаковал военную базу в Иране, с которой наносились удары по израильской территории. При этом США, видимо, не желая вступать в прямой конфликт с Ираном, провели в Омане негласные переговоры с представителями Ирана по вопросу недопущения эскалации напряженности на Ближнем Востоке.

Тем не менее Израиль в сентябре 2024 г. осуществил террористические атаки11, авиа- и ракетные удары по военным структурам, подразделениям и членам руководства движения «Хезболла», находившимся в Ливане. В результате погибла большая часть руководящего состава «Хезболлы», а также ее лидер Хасан Насралла и командующий силами иранского КСИР в Ливане Аббас Нилфорушан. При этом погибли более 20 мирных ливанских граждан, находившихся в соседнем жилом доме. Резкое осуждение террористического акта против Х. Насраллы выразило МИД России, охарактеризовав его как «политическое убийство» 12. С аналогичным осуждением убийства Х. Насраллы выступила Сирия. В заявлении сирийского МИД говорилось, что «Сирийская Арабская

Республика самым решительным образом осуждает этот преступный акт Израиля, выражает соболезнования братскому Ливану и свободолюбивым людям во всём мире в связи с мученической смертью лидера ливанского национального сопротивления. Посредством этой преступной агрессии сионистское образование еще раз подтверждает преступный терроризм, на котором оно выросло, отсутствие каких-либо моральных ценностей, варварство и пренебрежение всеми международными законами»¹³.

В свою очередь иранское руководство охарактеризовало действия Израиля как террористическую атаку и политическое убийство, которое не останется безнаказанным. При этом президент Ирана Масуд Пезешкиан обвинил также США в том, что они нарушили соглашения, которые были достигнуты во время контактов между представителями США и Ирана по недопущению дальнейшего обострения ситуации в регионе. Затем Иран нанес по территории Израиля ракетный удар с применением своего новейшего оружия - баллистических ракет «Фатх», которые способны преодолевать израильскую систему ПВО «Железный купол». По данным арабских СМИ, было запущено от 180 до 400 ракет, 80% из которых достигли целей. При этом среди них были военно-воздушные базы, где находились современные военные самолеты F-35, поставленные США, часть которых, что подтверждают снимки косми-

¹⁰ Киев вербовал террористов в Сирии // Украина.py. – 2024. – 10 сентября. –URL: https://ukraina.ru/20240910/1057343995. html (дата обращения: 15.10.2024).

¹¹ Израильскими спецслужбами были осуществлены в Ливане подрывы электронных устройств, которыми пользовались члены «Хезболлы», а также граждане Ливана. В результате погибли десятки человек и несколько тысяч получили ранения, в числе которых были и мирные граждане. Ряд таких подрывов был осуществлен на территории Сирии, где также имелись погибшие и раненые. Причем, как показало последующее расследование, фирма, через которую закупались данные электронные устройства (пейджеры, мобильные телефоны, ноутбуки и др.), была подставной и сотрудничала с израильскими спецслужбами.

¹² Заявление МИД России/Внешняя политика/Новости/29.09.2024. – URL: https://www.mid.ru/ruforeign_policy/news/1972590/(дата обращения: 01.11.2024).

¹³ Заявление МИД САР // САНА. – 2024. – 3 октября. – URL: https://sana.sy/ru/?p=373850 (дата обращения: 01.11.2024).

ческого наблюдения, были уничтожены или повреждены. Вместе с тем Израиль отрицает эти данные.

В то же время Израиль в своей антииранской риторике угрожал нанести удары по ядерным и энергетическим объектам Ирана. Однако, по сообщениям зарубежных СМИ, президент США Д. Байден предупредил Б. Нетаньяху, что США не поддержат такие действия Израиля. Тем не менее Б. Нетаньяху в октябре 2024 г. потребовал от Генерального секретаря ООН А. Гутерриша вывести миротворческие силы ООН из Южного Ливана, где они находятся с 1987 г., со времени предыдущего конфликта Израиля с «Хезболлой». Это свидетельствует о том, что Израиль готовится к новым военным акциям против Ирана, «Хезболлы» и, возможно, их союзников в регионе.

26 ноября 2024 г. вооруженные группировки сирийской оппозиции, дислоцировавшиеся в основном в контролируемом Турцией районе Идлиба, предприняли наступательную военную операцию против сирийской правительственной армии. В операции участвовали вышеупомянутые Организация освобождения Сирии («Хайят тахрир аш-Шам» - XTШ), Национальная сирийская армия («Джейш сурий ватаний»), вооруженные отряды Коалиции оппозиционных и революционных сил («И'ттилаф кувват ас-саура ва-ль-му'арада») и другие отряды оппозиции. Общая численность боевиков, по сирийским данным, превышала 120 тыс. При этом в рядах вооруженной оппозиции действовало значительное число иностранных наемников-джихадистов. В результате данные группировки захватили ряд крупных городов, таких как Алеппо, Хама, Хомс, Пальмира, Дейр-эз-Зор.

8 декабря 2024 г. вооруженные отряды оппозиции вошли в Дамаск и объявили о свержении руководства Б. Асада¹⁴. Захватившими власть силами было сформировано переходное правительство, которое, по их заявлениям, будет работать до 1 марта 2025 г.

Выводы

Республи-Сирийская Арабская ка, возглавлявшаяся с 2000 г. руководством Б. Асада, с 2011 г. с помощью дружественных стран боролась с ИГИЛ и радикальной вооруженной оппозицией, активно поддерживаемой внешними акторами, нелегитимно оккупировавшими часть сирийской Причины, территории. приведшие к падению правительства Б. Асада в декабре 2024 г., были обусловлены как внутренними, так и внешними факторами. Прежде всего, это сложная внутренняя обстановка в стране, сложившаяся в связи с антисирийскими санкциями стран Запада (так называемый Закон Цезаря и др.), приведшими, несмотря на поддержку дружественных стран, к экономической блокаде САР. Такая ситуация провоцировала значительное снижение уровня жизни населения, вынужденного в течение долгого времени жить в условиях войны, испытывать все связанные с этим невзгоды, чем пользовалась радикальная оппозиция, обвинявшая в этом руководство САР. Вместе с тем основную роль в свержении правящего режима в САР играли внешние факторы. Так, согласно американским СМИ, американские спецслужбы участвовали в планировании и осуществлении операции по свержению руководства Б. Асада. США оккупировали часть сирийской территории, создав на ней

¹⁴ Б. Асад объявил о своей отставке и поручил премьер-министру правительства САР организовать мирный переход к силам оппозиции. Затем он с членами семьи прибыл в Россию, где ему было предоставлено политическое убежище.

15 военных баз, и, наряду с Израилем, поддерживали курдские силы, создавшие независимые анклавы, не подчиненные сирийскому правительству. Причем данные оккупированные США районы являлись наиболее важными в экономическом отношении. Здесь были сосредоточены нефтедобывающие предприятия, а также наиболее пригодные для ведения сельскохозяйственной деятельности земли.

Турция, несмотря на участие в Астанинском переговорном процессе, активизировала поддержку оппозиционных Дамаску группировок, о чем Б. Асад информировал посла Ирана накануне наступления боевиков. Турецкое руководство, реализуя политику неоосманизма, заявляло о «времени изменения границ» и претендует на сирийскую провинцию Алеппо. После свержения руководства Б. Асада Израиль оккупировал часть территории вокруг Голанских высот, его войска находятся в 20 км от Дамаска. Израильская армия с целью уничтожения сирийского военного потенциала нанесла около 300 ракетно-бомбовых ударов по военным объектам на территории Сирии. Таким образом, можно констатировать, что ситуация, создавшаяся после свержения руководства Б. Асада, может привести к потере государственности и дезинтеграции Сирии, а также к существенному изменению баланса сил в регионе.

Список литературы

Ближний Восток в меняющемся глобальном контексте / отв. ред. В.Г. Барановский, В.В. Наумкин. – Москва: ИВ РАН, 2018. – 556 с.

Долгов Б.В. Сирийское противостояние: внутренние и внешние факторы

(2011–2021). – Москва : ИВ РАН, 2021. – 208 с.

Долгов Б.В. Феномен «Арабской весны» 2011–2016 гг.: причины, развитие, перспективы. Тунис, Египет, Ливия, Сирия, Алжир. – Москва: ИВ РАН, 2020. – 200 с.

Крылов А.В. «Джабхат ан-Нусра» – террористическая организация и участник сирийского конфликта // Вестник РУДН. Серия «Международные отношения». – 2017. – Т. 17, № 4. – С. 655–668.

Сапронова М.А. Политический процесс в арабских странах. – Москва : МГИМО-Университет, 2017. – 312 с.

Ходынская-Голенищева М.С. Сирия: трудный путь от войны к миру. – Москва: Абрис, 2019. – 720 с.

Guidère M. Le choc des révolutions arabes. – Paris : Editions Autrement, 2012. – 265 р. – Франц. яз.

Huntzinger J. Les printemps arabes et le religieux. – Paris : Editions Parole et Silence, 2014. – 99 р. – Франц. яз.

Kepel G. Sortir du chaos. Les crises en Méditerrannée et au Moyenne-Orient. – Paris : Editions Gallimard, 2018. – 514 р. – Франц. яз.

Maktouf L. Sauver la Tunisie. – Saint-Amand-Montrond (France) : Fayard, 2013. – 210 р. – Франц. яз.

Stern J., Berger J.M. ISIS, The State of terror. – New York : Harper Collins Publishers, 2015. – 398 p.

Аль-Усман У. Война против Сирии. – Дамаск : Публикации Союза арабских писателей, 2013. = 2013 الكتاب العرب العثمان العثمان العثمان العرب على سورية منشورات اتحاد – $272 \, \mathrm{c.}$ – Араб. яз.

Бакри М. Армия и «Братья-мусульмане». – Каир : Египетско-ливанский издательский центр, 2013. = 2013 القاهرة اللبنانة اللبنانة اللبنانة - مصطفى بكرى الجش و الاخوان الدار العربية اللبنانة - 452 с. – Араб. яз.

DOI: 10.31249/kgt/2024.05.10

The Syrian Conflict and the Deepening Middle Eastern Crisis (2023–2024)

Boris V. DOLGOV

DSc (History), Leading Researcher Institute of Oriental Studies of the Russian Academy of Sciences Rozhdestvenka Street, 12, Moscow, Russian Federation, 107031;

Leading Researcher

Institute of Scientific Information for Social Sciences of the Russian Academy of Sciences (INION RAN)

Nakhimovsky Avenue, 51/21, Moscow, Russian Federation, 117418

E-mail: dolgov.boris@list.ru ORCID: 0000-0001-6541-5862

CITATION: Dolgov B.V. (2024). The Syrian Conflict and the Deepening Middle Eastern Crisis (2023–2024). *Outlines of Global Transformations: Politics, Economics, Law,* vol. 17, no. 5, pp. 187–198 (in Russian). DOI: 10.31249/kgt/2024.05.10

Received: 29.09.2024. Revised: 17.12.2024.

ABSTRACT. This article examines the multifaceted factors that have contributed to the Syrian conflict and its prolonged duration. Foremost among these is the active support provided by external actors to the Syrian radical Islamist opposition. The study employs the principles of historicism, scientific objectivity, and authenticity as its methodological framework. It explores the regional dynamics that emerged following the 2023 restoration of relations between Saudi Arabia and Iran, facilitated by China's mediation. This reconciliation played a pivotal role in improving relations between Arab countries - particularly Saudi Arabia and Syria - and reinstating Syria as a competent member of the League of Arab States. The article also analyzes the evolution of the military and political situation in the region after the onset of the conflict involving Israel, HAMAS, and Hizballah. Furthermore, it examines the escalating tensions between Syria and pro-Iranian forces stationed in the country and Israel following the outbreak of hostilities in Gaza. Additionally, the study evaluates the actions of groups that, with external support, led to the overthrow of Bashar al-Assad's leadership during November–December 2024.

KEYWORDS: Syrian conflict, foreigner intervention, turn to the worse, League of Arabic States, Middle East.

References

Al-Usman U. (2013). *War Against Syria*. Damascis: Publications of Union of Arab Writers, 272 pp. (in Arabic).

Bakri M. (2013). *Army and "Moslem Brothers*". Cairo: Egyptian-Lebanese Publishing Centre, 452 pp. (in Arabic).

Blizhniy vostok... (2018). Baranov-skiy V.G., Naumkin V.V. (eds.). *Middle*

East in Global Changing Context. Moscow: Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, 556 pp. (in Russian).

Dolgov B.V. (2020). Phenomenon of "Arab Spring" 2011-2016: Causes, Development, Perspectives. Tunisia. Egypt, Libya, Syria, Algeria. Moscow: Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, 200 pp. (in Russian).

Dolgov B.V. (2021). Syrian Withstanding: Internal and External Factors (2011–2021). Moscow: Institute of Oriental Studies, Russian Academy of Sciences, 208 pp. (in Russian).

Guidère M. (2012). *The Shock of the Arab Revolutions*. Paris: Editions Autrement, 265 pp. (in French).

Huntzinger J. (2014). *The Arab Spring and Religion*. Paris: Editions Parole et Silence, 99 pp. (in French).

Kepel G. (2018). Emerging from Chaos: Crises in the Mediterranean and the Middle East. Paris: Editions Gallimard, 514 pp. (in French).

Khodinskaya-Golenisheva M.S. (2019). *Syria: Difficult Way from War to Peace*. Moscow: Abris, 720 pp. (in Russian).

Krilov A.V. (2017). Djabhat an-Nusra. Terrorist organization and Participant in Syrian conflict. *Vestnik RUDN. International Relations*. Vol. 17, no. 4, pp. 655–668 (in Russian).

Maktouf L. (2013). *Save Tunisia*. Saint-Amand-Montrond (France): Fayard, 210 pp. (in French).

Sapronova M.A. (2017). *Political Process in Arab Countries*. Moscow: MGIMO-University, 312 pp. (in Russian).

Stern J., Berger J.M. (2015). *ISIS, The State of Terror*. New York: Harper Collins Publishers, 398 pp.